

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Lunes 14 Septiembre 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 109

Se publica todos los días laborables.

## LA HIDRA

Vuelve á hablarse de la reaparición de la *hidra revolucionaria*.

Nosotros nos limitamos á copiar lo que encontramos en varios colegas.

Dice *El Globo*:

«Hablóse anoche con insistencia de que el Gobierno temía surgieran alteraciones de orden público y había ordenado la adopción de algunas precauciones.

Añádase también que el capitán general había visitado por la tarde los cuarteles, en los cuales quedaron anoche mayor número de oficiales que de ordinario.

Atribúyase á distintos motivos este miedo del Gobierno, que es en extremo ridículo.»

*El Imparcial*, haciéndose eco de los rumores que circulan, dice lo siguiente:

«Parece que en estos días se toman precauciones militares extraordinarias.

Dícese que esto obedece á que el Gobierno ha tenido noticias de que se está preparando una cuantiosa jugada á la baja, para lo cual se procurará producir alarma, y hasta si fuese posible algo de pánico. Y como quiera que las autoridades ignoran de qué medio se irán á valer para causar tal efecto los autores de esa obra, procuran estar prevenidas.

También teme el Gobierno que se intente el indicado fin mediante estupendos noticiones. En este se nos figura que hay exceso de temor, porque el público está más prevenido que las autoridades.

Con las extraordinarias medidas de éstas, los bajistas van á conseguir algo de su objeto.

Porque, efectivamente, podrá no haber baja en la Bolsa. Pero va á haber, y más de una, en la oficialidad y en la tropa con tanto extraordinario servicio.»

*El Diario de Madrid*, periódico conservador, habla también de la *hidra*, y dice así:

«Anoche durmieron en los cuarteles los jefes y oficiales de los regimientos de la guarnición.

Se aseguraba que esta medida no sólo la había acordado el señor general Pavía en Madrid, sino también los capitanes generales de Cataluña y Galicia en las capitales de sus respectivos distritos militares.

Parece ser que el Gobierno ha tenido noticias de que los elementos revolucionarios se agitaban bastante estos días, y hasta ha llegado á decirse que hoy por la mañana celebrarían una reunión personas que, sin tener la categoría de jefes entre los republicanos coalicionistas, disponían en cambio de medios de acción por su influencia entre las masas.»

*El Clamor* dice también lo siguiente:

«Anoche circularon con mucha insistencia rumores que afirmaban se habían adoptado en Madrid grandes precauciones militares.

Se aseguraba que el capitán general, Sr. Pavía, visitó ayer todos los cuarteles y que ordenó redoblar las precauciones que la noche anterior ya se habían tomado.

Estas mismas precauciones continuaban anoche, y según oímos asegurar, obedecían á la baja de los fondos en París y al conocimiento de algunos traba-

jos revolucionarios parecidos á los llevados á cabo en Barcelona para preparar lo del cuartel del Buen Suceso.

En los centros oficiales no se afirmaban los rumores que circulaban, ni se desmentían; pero en cambio no se daba importancia á los motivos que hayan podido dar origen á las precauciones adoptadas.»

## CRONICA LOCAL

### ¡A LA BRECHA!

Con este título acaba de publicarse en Barcelona un libro de no escaso mérito debido á la pluma de nuestro querido amigo y correligionario D. Juan Oliver y Femenia; nuestra amistad hará que seamos algo parcos en lisonjas y plácemes, dejándolo para plumas mejores que las nuestras y sin estas trabas para hacerlo.

Hermosa concepción, de alto vuelo, que revela grandes dotes artísticas, parece la expansión de una alma dolorida, que al mismo tiempo delata y perdona, hiere y llora.

No es posible hacer una crítica detallada de esta obra después de una sola lectura. A medida que se lee descúbrese horizontes que admiran y verdades que amargan; vense en sus composiciones imágenes deslumbradoras de una imaginación potente, el fuego de vivísima fantasía llameando en un cerebro pensador: es uno de aquellos libros que aturden por lo grande y sorprenden por lo atrevidos.

Libros como el del Sr. Oliver son dignos de estudio, pues no sólo agradan y deleitan sino que enseñan y moralizan, la unidad es patente y la finalidad determinada. La inspiración se sostiene, las imágenes abundan, hay magníficas descripciones que embelezan y encantan; ideas fulgurantes como rayos de irradiante luz, pensamientos osados y atrevidos que batiendo sus poderosas alas remontan su vuelo á las altas regiones de lo infinito, ó bien las pliegan y se desploman sobre la tierra cruzando la faz de la humanidad envilecida. Tan pronto compasivo y humanitario seca las lágrimas de la miseria, como brioso y colérico, sañudo y altivo, de inspiración lleno, sintiendo la poesía elevada, tonante é imprecadora, levanta su brazo de gigante y de un golpe abre al cuerpo social ancha grieta por la que mana la escoria y el cieno de que está repleto. He aquí la *brecha* en cuyo fondo se vé la humanidad agitada y convulsa, presentada por un poeta de grandes alientos.

Nutrido el autor de ciencia y dedicado á las labores de la misma, es poeta porque siente y escribe por necesaria expansión de su espíritu. En su obra se transparenta cuan grande es el arsenal de sus conocimientos.

Desgraciadamente el Sr. Oliver está solo y esta soledad le perjudica, su carácter independiente y digno no le permite mendigar ciertos favores, y su alma pensadora y uraña le aleja de ciertos sitios donde se fabrican y pulimentan las alabanzas.

Entre varias de sus bellas producciones hay la *Riqueza* poema vastísimo, de un aliento casi temerario, que abunda en descripciones perfectas, lleno

de titánicos pensamientos y elevadas concepciones, muchas de las cuales merecen pasar á la posteridad.

Llama la atención (sin que lo demás mengüe en mérito) la composición titulada *Los buitres*: es una acabada lección de moral escrita con sangre de víctima.

Otra de las composiciones que admiran y encantan va dirigida á Dios; es el grito agudo del mortal creyente, es la profesión de fé del hombre de ciencia. Bien, amigo mío; eres creyente y poeta.

Este es el relato de algunas de las impresiones que hemos sentido al leer á la lijera el libro del Sr. Oliver: reciba dicho señor nuestros más cumplidos plácemes y sírvale de estímulo para recorrer las gloriosas sendas del poeta y filósofo y rogamos al autor de ¡A la brecha! que nos deje saborear pronto el canto cuartio de *La Riqueza*.

Contando con la benevolencia del autor nos proponemos honrar nuestras columnas con algunas de las composiciones que forman el tomo en que nos ocupamos, á fin de que los lectores de LAS BALEARES saboreen las bellezas que atesora la obra de nuestro amigo.

### LA VIRGEN DE LLUCH VULGARIZADA.

La inauguración de un trozo de la carretera de Lluch á Santañy, cuyas obras han costado, según *La Almudaina*, 170,000 y pico de pesetas, pone al alcance de todas, ó casi todas las fortunas, el visitar la imagen de Ntra. Sra. de Lluch, y el depositar, como cosa accesoría, la peseta, ó el duro, ó lo que guste el peregrino, dentro del cajón que hay á los pies de la *moreneta* escultura; y por cierto, que el cajón de que tratamos ha sustituido á la tradicional bandeja sin que sepamos por qué.

Casi todos los oradores que asistieron al devoto, opíparo y conservador atrácon, estuvieron conformes en que el milagro, es decir, la construcción de las obras, se debían á la intervención ó iluminación realizada por la Virgen. Algo hay de cierto en lo que se dijo; es efectivamente un milagro, el hecho de que nuestros gobernantes se desvivan para hacer invertir millones en arrasar montañas y rellenar precipicios en una comarca escabrosa, pobre y ruin, como la ocupada por la nueva carretera, la cual, prescindiendo de las comodidades que pueda ofrecer á los peregrinos, servirá únicamente para que extraigan con comodidad unas cuantas carretadas de carbón, tres ó cuatro *cresos*, que barren siempre hacia su casa.

Con lo que han costado las obras inauguradas el día 12 del actual, podrían haberse construido cuádruple número de kilómetros en comarcas fértiles y llanas de Mallorca, y en las cuales la propiedad estuviera dividida; pero en tales terrenos, las obras habrían sido de utilidad pública, y esto no lo persiguen nuestros gobiernos monárquicos, vale más, según sus teorías, contentar á los amigos, que son columnas de las instituciones, aun á trueque de vulgarizar una imagen, que al estudiarla de cerca y con comodidad, perderá el mayor de sus atractivos.

¡Adiós aquella tierna intimidad que borraba la

fría etiqueta entre los individuos de distinto sexo, por la comunidad de la fatiga! Adiós aquel ayudar á salvar un paso difícil: el perderse entre lo más fragoso del monte: el buscar juntitos un atajo! Ay! toda la poesía, todo el encanto se ha borrado, y ya no ofrece seducción ninguna ir á ganar el cielo en coche, cuando lo mismo puede hacerse en cualquier iglesia del más prosaico villorrio.

Pero en cambio algún dueño de minas de carbón, que tenga vara alta con los que nos desgobiernan, ese habrá hecho su agosto; y lo demás... lo demás es música celestial.

Hasta los elementos se confabularon para que no saliera á luz esta revista de la sesión del Cabildo municipal el sábado pasado: tocóle el turno al fuego, y en vez de tinta hubimos de pedir auxilio al agua.

La cosa no pasó á mayores, y pudimos dejar en paz á Figuera y los bomberos: con tres bigas chamuscadas y un número de LAS BALEARES sin Crónica Local salimos del paso.

Venturosamente no fué necesario movilizar las reservas, ni pedir auxilio á la cuádruple alianza.

Vuelta la paz al hogar procuraremos hacer memoria de lo que en la sesión pública, y en el concejillo privado, que fué su epílogo, ocurrió el viernes último, digno de ser conocido y comentado.

Faltó el D. Guillermo Montis, y no Montes como le llama repetidas veces un ilustrado colega de la Côte en un saladísimo suelto, en el que envía á nuestro alcalde á seguir su ocupación lucrativa de despachar tintillo.

Y faltando Montis dicho se está que no se oyó, ni vió, ni olió, ni gustó, ni tocó la campanilla.

El público que esperaba tajos y mandobles contra el alcalde de real orden acudió solícito á la sala capitular: en los rostros se veían claras muestras de anticipada delectación.

Pero hubo cada chasco!

Ocupó la presidencia el primer teniente de Alcalde D. Miguel Santandreu y tomaron sitio en los sillones consistoriales los señores Aguiló, Pizá, Ferrer (D. Juan), Palóu, Aleñar, Salas, Fuster, Guasp, García, Miralles, Cortés, Gomila, Ribas, Riera (D. Antonio), Sampol, Cuschieri, Martínez y Binimelis.

Faltaron los conservadores por unanimidad, y los republicanos por mayoría, pues sólo dos de los nuestros, y ninguno de aquellos pudieron consentir ser presididos por otra campana que la que tan sabiamente maneja el marqués.

Se leyó el acta de la sesión anterior, que fué aprobada sin discusión.

Entrándose en el despacho ordinario fueron también aprobados: el acta de recepción provisional del empedrado de la calle del Mar; los pliegos de condiciones facultativas y económicas para la ejecución del servicio de empedrados, para la adquisición de piedra con destino á las calles y de 2000 metros cúbicos de piedra triturada con destino á los caminos vecinales; la colocación de dos nuevos faroles de petróleo en Son Sardina y uno en el caserío de Bellver.

Se dió cuenta de un oficio del Alcalde manifestando que, habiendo tenido necesidad de ausentarse por más de dos días, lo ponía en conocimiento de la Corporación; y puesto que tal vez su ausencia tuviese que prolongarse por más de ocho días, solicitaba la necesaria licencia.

Por unánime unanimidad se acordó darle por el gusto al señor alcalde.

Dióse cuenta de un oficio del concejal D. Pedro Garáu, pidiendo la licencia de un mes, que le fué otorgada también.

Se reprodujo el dictamen de la Comisión de Hacienda, que quedó sobre la mesa en la sesión ante-

rior, denegando á los Juzgados de primera instancia de esta capital la cantidad necesaria para adquirir una báscula.

Como no compareció el Sr. Sureña á dar cuenta del resultado de sus estudios sobre el particular, aprobóse el dictamen, y resultó inútil lo que dijo y lo que pensó decir aquel concejal.

Dióse cuenta de haber sido terminados 40 mesas-bancos con destino á la escuela pública de niños que dirige el Sr. Humbert, para que el Ayuntamiento acordase, si lo estimara procedente, pagarlos con cargo al capítulo de imprevistos por no haber consignación especial.

El Sr. Guasp pidió explicaciones acerca de los motivos que han obligado á la Alcaldía á tener cerrada por tanto tiempo la mencionada escuela.

El Sr. Pizá dice que como Presidente de la Comisión de Fomento, que es la que interviene en todo lo relativo á instrucción pública, se atreve á satisfacer la curiosidad del Sr. Guasp. Refiere que dicha escuela ocupaba el local que se incendió en Diciembre último, local que su dueña se obligó á reconstruir, conforme á las proposiciones que aceptó el Ayuntamiento. El Ayuntamiento consignó en presupuesto 2.000 pesetas para la compra del material que el siniestro destruyó casi completamente; pero habiendo expirado el año económico antes que el material estuviese hecho, no fué posible hacer uso de aquella consignación. Hace como dos meses que se terminaron las obras, el Arquitecto municipal pasó á inspeccionarlas hallándolas conformes y entonces, como Presidente de la Comisión de Fomento me avisté con el Sr. Alcalde para ponernos de acuerdo acerca de la próxima reapertura de la escuela. Contestóme que esperase tres ó cuatro días, que él arbitraría los medios para dicha apertura y para el pago del material. Sin embargo, ha pasado mucho tiempo, los tres ó cuatro días se han convertido en tres ó cuatro semanas y nada se ha hecho hasta ahora, en que encargándose de la Alcaldía el Sr. Santandreu, le hablé con este objeto, encontrándole en todo propicio á solventar las dificultades y á que se abra la escuela en beneficio del público, que habrá de agradecerle su actividad.

Enterado el ayuntamiento de lo hecho en un día por el Sr. Santandreu, y lo no hecho en un mes por el Sr. Montis, aprobó la proposición por unanimidad.

Se presentó una proposición suscrita por los señores García y Miralles, pidiendo que se acordase que la Comisión de Policía se reúna por lo menos una vez cada semana y el Presidente dé cuenta al Ayuntamiento de los acuerdos que se tomen.

Esta proposición, mutanda mutandis, es la que en son de censura se presentó en la sesión anterior por algún concejal de la mayoría, que recordó las palabras de D. Enrique Sureña á propósito de la Comisión que preside el Sr. Terrasa. El alcalde no permitió que se votase, ni aun que se leyese, ni siquiera que se apoyase: creyó sin duda D. Guillermo enterrar un muerto. Pero el nuevo Lázaro resucitó el viernes, y, sin que se conmovieran los ejes de la tierra, fué aprobada la proposición, corregida y aumentada, por unanimidad.

Si al menos siempre lo hicieran así nuestros correligionarios!

Pero, no: que no lo hagan: primero porque los de marras dirían que siguen nuestra política; segundo porque nos quitarían el privilegio de pensar bien y obrar rectamente; y tercero porque nos impedirían el aprovechar la ocasión de establecer linderos entre unos y otros, y, sobre todo, de afirmar nuestras convicciones, escribiendo y predicando conforme á nuestros principios y contra la política de conveniencia inmediata, ó, sino, de campanario y compadrazgo.

Con motivo de la proposición de nuestros amigos el presidente Sr. Santandreu (fusionista él) dijo que en tal modo abundaba en la apreciación de los repu-

blicanos en lo de creer conveniente la reunión de los tenientes, que había ya convocado la Comisión de Policía para que celebrara sesión aquel mismo día.

El Sr. Aguiló presentó por escrito la proposición que en la sesión anterior había hecho de palabra respecto á distribución de aguas potables; y después de apoyada por el proponente, fué aprobada sin discusión.

El Sr. Guasp: En la última sesión tuve el gusto de presentar una proposición junto con otros concejales referente á la distribución de puestos de venta, en mercados, plazas y calles, que naufragó por acuerdo de la Presidencia. Y como creo que los Sres. Concejales, estarán conformes con su contenido, suplico que se dé por reproducida y se lea de nuevo, pasándose á votación.

(Se continuará.)

Dice *La Almudaina* que está ya completamente terminada la reimpression del semanario *La Palma*, de la cual dimos cuenta hace algún tiempo. Además de todos los trabajos que formaron parte de aquella publicación, se reproduce en el indicado volumen según reza una nota «lo más notable del contenido del abultado cuaderno (póstumo) en materia de juicios críticos y apreciaciones literarias respecto de *La Palma...*» expresando el editor su sentimiento de que falte espacio para reproducir «todas y cada una de tan estimables manifestaciones, doblemente avaloradas por la forma y por el sentimiento.»

Dicho volumen, que tanta curiosidad ha despertado por su mérito y por la rareza de la primera edición, será enseguida puesto á la venta al precio sumamente módico de 3 pesetas.

Sabemos que los que concurren al banquete en celebración del 50 aniversario de *La Palma*, serán considerados como suscriptores natos de la reimpression y se les reservará un ejemplar, porque el impresor supone que tendrán gusto especial en adquirirlo.

Ayer tuvimos el gusto de ver en uno de los escaparates del colmado *La Providencia* de D. Benito Pomar, expuestas al público las dos hermosas banderolas bordadas por distinguidas señoritas, para las regatas del martes último, celebradas para ayudar á la tómbola.

El sábado la Comisión provincial acordó informar favorablemente la instancia presentada por la Sociedad Mallorquina de Tranvías, pidiendo que pueda ser abierta al tránsito público la sección comprendida entre Palma y Portopí, instancia que le fué remitida á informe por el Sr. Gobernador de la provincia.

Se halla vacante la plaza de Registrador de la villa de Inca con fianza de 5.000 pesetas cuya provisión debe hacerse por concurso; y la plaza de médico titular del pueblo de Bugar dotada con el sueldo anual de 750 pesetas.

## CORREO DE HOY

Madrid 11.

El ayuntamiento de la Coruña no ha celebrado sesión para dar posesión á los concejales interinos. Solo acudieron tres concejales interinos, uno antiguo y el alcalde. El público prorumpió en carcajadas al salir á la calle los concejales que concurren.

Los concejales suspensos han publicado una hoja protestando de su suspensión y anunciando que recurrirán en alzada. Condenan los tumultos y niegan que promovieran manifestaciones.

Se anuncia una combinación de gobernadores civiles, basada en la dimisión del de la Coruña.

Se han ultimado las bases para el tratado de comercio con Portugal, pero se esperará á conocer las próximas reformas arancelarias para fijarlas definitivamente.

El ministro de Ultramar se propone presentar un proyecto de reforma de los aranceles de Cuba, para compensar los perjuicios que ha sufrido Cataluña por el tratado entre España y los Estados-Unidos.

Se indica al general Chinchilla para el mando del distrito de Andalucía.

El primer candidato para diputado á Cortes que presenten los zorrillistas será el Sr. Prieto.

Los trenes están detenidos en Castillejos por la abundante agua que ha caído.

Por este motivo no ha salido el espres para Andalucía.

La Gaceta publica un decreto disponiendo que permuten, encargándose de la presidencia de la sección de Estado y Gracia y Justicia del Consejo de Estado el conde de Casa-Valencia, y de la presidencia de la sección de Gobernación y Fomento D. Carlos Marfori.

El Sr. Ojesto esperará en Madrid algunos dias antes de regresar á Valencia. Desea conocer la combinación de gobernadores, que alcanzará á bastantes provincias. Se ha negado á aceptar el gobierno de la Coruña.

Madrid 12.

Ha amanecido buen día y ha salido el sol, pero ha vuelto á nublarse y ahora comienza á llover otra vez.

No ha salido el tren mixto á Andalucía, Alicante y Valencia.

PARIS.—El Consejo de ministros ha acordado que los funerales de M. Grevy se verifiquen á expensas del Estado; que el gobierno se halle representado en dichos funerales por MM. de Freycinet, Fallieres y Rouvier, que fueron presidentes del Consejo de ministros bajo M. Grevy, y que se tributen á esté los correspondientes honores militares.

Aunque la representación del Lohengrin ha sido aplazada para el miércoles, unos 500 hombres del pueblo se han situado, de siete á siete y media, en el terraplén del teatro de la Opera. Los agentes de policia les han hecho circular, sin que ocurriera incidente alguno, y solo han sido detenidos hasta las nueve 5 ó 6 individuos. El café de enfrente y los alrededores del teatro están llenos de gente.

Madrid 12.

El Imparcial publica un artículo titulado «Augustos y Césares:» dice que lo mismo en el campo liberal que en el conservador, aparecen acatados universal é indiscutiblemente los respectivos Augustos, pero pregunta: ¿Dónde están los Césares? (Los que han de sucederlos en la gafatura del partido).

Dice que el Sr. Silvela tiene rasgos de Cesar, pero entre bastidores se oscurece.

Respecto á los liberales, existen 23 ex-ministros y acaso entre todos ellos no haya seis que tengan la modestia de reconocer en otro condiciones superiores á las propias para dirigir el partido.

Disertando sobre este tema, dice que el Sr. Gamazo, manifestando gran interés en aparecer unido á su jefe, lo ha recibido en Santander como un monarca federado pudiera recibir al jefe de la federación.

Lisboa.—Los vicultores del Albarbe protestan contra el estanco de los alcoholes. El gobierno ha declarado que respetará la libertad de las pequeñas industrias de destilación.

El rey Carlos visitará pronto aquellas provincias.

Nueva-York.—Dicen al «New York Herald» desde Valparaiso, que es creencia general en dicha

ciudad que la junta reconocerá los 37 millones de dollars en papel emitidos por Balmaceda.

Munich.—Las maniobras militares del ejército de Baviera han terminado con un brillante desfile, que ha sido presenciado por el emperador Guillermo.

Madrid 12.

Hay escasez de noticias por el retraso de las líneas telegráficas.

El Clamor dice que en Filipinas se necesita un hombre que organice, administre é impulse el desarrollo de la riqueza pública, y que el archipiélago está deseoso de reformas útiles; necesita, en fin, un hombre de gobierno: piénselo el general Despujols.

Roma.—En un meeting celebrado por los huelguistas de Milán, se acordó la continuación de la huelga.

En Palermo se han declarado en huelga los cocheros.

Paris.—La mayoría de la prensa aplaude el discurso pronunciado en Vendevre por M. Freycinet, quien dijo que nadie duda hoy de que Francia es fuerte, y que sabrá probar que también es sabia, digna y prudente. En el ejército han causado también el mejor efecto las palabras pronunciadas por el presidente del Consejo y ministro de la Guerra.

Ha terminado la huelga en Wignehies.

El Figaro anuncia que el Dr. Ferroncito, de Roma, ha descubierto el medio de destruir la filoxera, habiendo obtenido indudables resultados en los experimentos hechos en algunas viñas de San Remo.

Madrid 12

Asegúrase que en la primera reunión que celebre el Círculo de la Unión Mercantil dimitirá la presidencia el Sr. Muniesa, atribuyéndose su dimisión al mal resultado de la campaña que la junta directiva de aquel Círculo hizo contra el gobierno y el Banco de España, con motivo de las leyes aprobadas en las Cortes. Indícanse varios nombres de respetables comerciantes para sustituir al Sr. Muniesa.

ISLEÑA MARÍTIMA

Viajes á Barcelona y Marsella.

AVISO IMPORTANTE

Se pone en conocimiento del público que los vapores para Barcelona y Marsella saldrán de este puerto todos los Jueves, por la tarde, empezando el día 17 corriente con el vapor

BELLVER

Admite carga y pasajeros. Despacho: Palacio 26. 1-6

Teatro-Circo Balear

Gran función para mañana Mártes.

CARMEN

Entrada general 2 reales. A las 8 y media.

ALCALDÍA DE PALMA

Se anuncia al público que está depositado en estas oficinas un botón de oro con un diamante hallado en la vía pública.

Palma Setiembre de 1891.—El Alcalde,—El Marqués de la Bastida.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 12 á la 1 m.

Hay gran abundancia de aguas detenidas en toda la extensión de la línea de trenes del mediodía.

Próximamente tendrá lugar una extensa combinación de Gobernadores, partiendo de la base de la dimisión presentada por el de la Coruña.

Ha salido de Vitoria la anunciada peregrinación á Roma.

Indícase al General Chinchilla para el mando de la Capitanía General de Andalucía.

Coméntase el telegrama remitido á los Capitanes Generales que se hallan disfrutando licencia, ordenándoles regresen á sus respectivos destinos y adopten precauciones.

Asegúrase que el Sr. Minuesa dimitirá la presidencia del Círculo Mercantil, como consecuencia de la última campaña contra el aumento de la circulación de billetes del Banco de España.

Madrid 12 á las 9:15 m.

Las líneas telegráficas funcionan con gran retraso á consecuencia de los temporales.

Hay escasez de noticias.

En París ha tenido lugar el estreno de Lohengrin; en los carteles se había anunciado Roberto, y á última hora añadióse una faja anunciando Lohengrin; temíanse desórdenes pues hubo varios gritos y se dieron vivas á Francia y á Rusia.

Madrid 12 á las 4:20 t.

Efecto de un descarrilamiento de Castillejo se han dictado circulares excitando el celo del fiscal para aplicar responsabilidad incluso la subsidiaria á los causantes de las desgracias.

Madrid 13 á las 7:30 t.

Desmentidose de enviar una compañía de ingenieros á los puntos de la catástrofe de Toledo, en virtud de indicaciones hechas por el general Pavía que los soldados son poco prácticos y que lo harán mejor los naturales del país.

Madrid 13 á las 7:30 t.

La Diputacion Provincial de Toledo ha concedido todos los fondos calamidades para aliviar las desgracias. El señor Silvela pedirá un crédito para enviar fondos.

Madrid 14 á la 1:15 m.

El señor Isasa marchará en el primer tren á recorrer los pueblos inundados y las vías férreas. El gobierno ha acordado utilizar todos los recursos incluso el presupuesto de epidemias para socorrer desgracias. La Reina ha recomendado suscripción nacional, ofreciendo que la encabezará. El general Pavía ha ofrecido las fuerzas de ingenieros, pero se utilizarán brigadas de obreros de Toledo más próximas al sitio inundado.

ULTIMAS COTIZACIONES

MADRID 10 Septiembre

4 p interior.	76:60
4 p amortizable.	89:30
Cubas.	106:35
Banco de España.	412:50
Arrendataria de Tabacos.	00:00

BARCELONA

4 p interior.	76:75
Exterior.	77:95
Cubas.	106:37
Coloniales.	61:05
Nortes.	66:35
Francias.	38:00
3 p renta francesa.	96:45
4 p Español.	72:31

PALMA

Crédito Balear.	112:00
Cambio Mallorca.	75:00
Ferro-carriles de Mallorca.	61:00
Alumbrado por gas.	155:00
Salinas de Ibiza.	250:00
Sociedad General Mallorquina.	85:00
Bonos Municipales.	23:00
Islaña Marítima.	61:00

# SECCION DE ANUNCIOS

## LOTERIA NACIONAL.

### Prospecto de premios

PARA EL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DÍA 23 DE DICIEMBRE DE 1891.

Constará de 52.000 billetes á 500 pesetas cada uno, divididos en DÉCIMOS á 50 pesetas: distribuyéndose 18.980.000 pesetas en 7.822 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de . . . . .	3.000.000
1 de . . . . .	2.000.000
1 de . . . . .	1.000.000
1 de . . . . .	750.000
1 de . . . . .	500.000
1 de . . . . .	250.000
2 de 125.000 . . . . .	250.000
4 de 100.000 . . . . .	400.000
5 de 80.000 . . . . .	400.000
10 de 50.000 . . . . .	500.000
12 de 40.000 . . . . .	480.000
1.978 de 2.500 . . . . .	4.945.000
5.199 reintegros de 500 pesetas para los 5.199 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor. . . . .	2.599.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 2.000.000 de pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 1.000.000 de pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 750.000 pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 50.000 pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 250.000 pesetas . . . . .	247.500
2 idem de 60.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	120.000
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo. . . . .	100.000
2 idem de 40.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero . . . . .	80.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto. . . . .	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio quinto. . . . .	40.000
2 idem de 10.250 id., para los números anterior y posterior al del premio sexto. . . . .	20.500
<b>7.822</b>	<b>18.980.000</b>

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto á las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los seis premios mayores, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 52000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1 será el siguiente.—Para la aplicación de las aproximaciones de 2.500 pesetas, se sobrentiende que si el premio mayor corresponde por ejemplo al número 25, el segundo al 3400, el tercero al 13073, el cuarto al 20199, el quinto al 34628 y el sexto al 49915, se consideran agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero, cuarto, quinto y sexto; es decir, desde el 1 al 100, del 3301 al 3399, del 13001 al 13100, del 20101 al 20200, del 34601 al 34700 y del 49901 al 50000.—Tendrán derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas; de manera que si éste cabe en suerte al número 803 ó al 804 etc., se entenderán reintegrados todos los que terminen en 3 ó en 4, ó sea uno por cada decena.—Al día siguiente de celebrarse el Sorteo, se expondrán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del ramo, debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme á lo establecido en el 14.—Los premios se pagarán en las Administraciones en que se vendan los billetes.—Terminado el Sorteo se verificarán otros, en la forma prevenida por dicha Instrucción, para adjudicar los premios concedidos á las doncellas acogidas en los Establecimientos de Beneficencia provincial de esta corte y á las huérfanas de militares y patriotas muertos en campaña, cuyo resultado se anunciará debidamente.

Madrid 2 de Julio de 1891.—El Director general, OLEGARIO ANDRADE.

## FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Abril de 1891 al 30 Setiembre de 1891.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4' (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7' mañana y 5:45 tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7' mañana y 5:45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## CORREOS

### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana (via Alcudia).  
Para Valencia jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde via Alcudia).

### LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (via Alcudia) y sábado 7 mañana.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, lunes 10 mañana (via Alcudia) y jueves 7 mañana.

## COMPANÍA DE LOS FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A partir del día 1.º de Septiembre próximo regirá la siguiente tarifa para el transporte de vino desde las estaciones que se indican al Puerto de Palma.

Estaciones de embarque	Procedencia del vino	PRECIO POR BOCYO IN LUSO EL RETORNO	
		Para los que tengan contrata con la Compañía Ptas. Cts.	Para el público no contratado Ptas. Cts.
Manacor . . . . .	Manacor . . . . .	4:35	
	Artá . . . . .	4:00	5:40
	Son Servera . . . . .	2:50	
	Felanitx . . . . .		
Petra . . . . .	Petra . . . . .	4:75	5:00
	San Juan . . . . .	4:60	
San Juan . . . . .	Porreras . . . . .	1:75	4:90
	Montuiri . . . . .		
	Villafranca . . . . .	2:00	
Sineu . . . . .	Sineu . . . . .	4:55	4:90
	María . . . . .	3:00	
La Puebla . . . . .	La Puebla . . . . .	2:50	5:00
	Muro . . . . .	3:25	4:90
Llubí . . . . .	Santa Margarita . . . . .	2:25	
	Llubí . . . . .	4:20	4:60
Empalme . . . . .	Empalme . . . . .	3:95	4:25
	Inca . . . . .	3:50	3:90
Lloseta . . . . .	Lloseta . . . . .	3:35	3:55
	Binisalem . . . . .	3:15	3:25
Consell . . . . .	Binisalem . . . . .	2:80	2:90
	Consell . . . . .	2:55	2:65
Santa María . . . . .	Santa María . . . . .	2:40	2:50
	Marratxí . . . . .	1:70	1:80
Pont d'Inca . . . . .	Marratxí . . . . .		
	Pont d'Inca . . . . .		

Quedan anuladas las anteriores tarifas para el transporte de vino en la dirección y trayectos que la presente comprende.  
Palma 19 Agosto de 1891.—El Director, Guillermo Moragues.

## BANCO DE ESPAÑA

### SUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA

Desde el día 16 del corriente hasta nueva orden se abonará, con la bonificación del 7 por 100, el importe de los cupones de 1.º de Octubre próximo correspondientes á los títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 depositados en esta Sucursal.

También se admitirán desde la misma fecha y con igual bonificación, los cupones vencidos y los que vencerán en 1.º de Octubre ya citado, que se presenten en rama.

Palma 10 Septiembre de 1891.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras. 3—5

## SALINAS DE IBIZA

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un dividendo activo de 50 pesetas por acción, como beneficios del ejercicio de 1890-91, quedan señalados todos los lunes, miércoles y viernes de cada semana, á partir de esta fecha, para el pago de dicho dividendo.

Palma 3 Setiembre de 1891.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno.—Manuel Guasp. 6—10

## ACADEMIA PREPARATORIA

PARA LAS ASIGNATURAS QUE CONSTITUYEN EL AÑO DE AMPLIACION DE LAS FACULTADES DE MEDICINA Y FARMACIA

á cargo de

**D. Jaime Domenech**

Licenciado en Medicina y en Ciencias y Profesor auxiliar de este Instituto provincial.

SINDICATO 3 pral. 6-3

(Las clases principiaron el 1.º de Octubre.)

## MAGNESIA

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE  
**VALENZUELA**  
Se vende á UNA peseta el bote.  
Se descuenta el envase á su devolución.  
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

## EFERVESCENTE